



ALAS

Asociación Latinoamericana
de Sociología

ALAS
Asociación Latinoamericana
de Sociología

**Controversias y
Concurrencias
Latinoamericanas**

AÑO 5 • NÚMERO 7 • ABRIL DE 2013

Publicación de la Asociación
Latinoamericana de Sociología (ALAS)

DOSSIER GRUPO DE TRABAJO CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN.
TRABAJOS PRESENTADOS EN EL XXVIII CONGRESO DE ALAS, RECIFE 2011.

CORREO ELECTRÓNICO: conurrenciaslat@gmail.com

EDITOR: Eduardo Andrés Sandoval Forero

COEDITORIA: Alicia Itati Palermo

DISEÑO Y DIAGRAMACIÓN: Alexis Osvaldo Sandoval Mota

Todos los artículos publicados son sometidos a arbitraje por
especialistas en el tema mediante el sistema de "pares ciegos".
El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores.

ISSN 2219-1631

D.R. © Controversias y Concurrencias Latinoamericanas

Hecho en México

Printed in Mexico

Controversias y Concurrencias Latinoamericanas se encuentra incluida en:
Sistema Regional de Información en Línea para Revistas en Línea de América
Latina, el Caribe, España y Portugal (LATINDEX)

Forma parte de la Red de Revistas de la Asociación Latinoamericana de Socio-
logía (REVISTALAS).

Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons México 2.5.



LAS OBRAS QUE SE EXHIBEN EN LA PRESENTE REVISTA, SON AUTORA DE LA ARTISTA GUILLERMINA
VICTORIA; "EXHALISTA INDAGO" Y "MENSAJERO"
CORREO: guillermina.victoria@hotmail.com.

LA ARTISTA ES COLABORADORA DE ESPACIO DE ARTE ISIDORO:
<http://isidoroespaciodearte.blogspot.com.ar/2011/11/guillermina-victoriaartista-de-isidoro.html>

SE ENCUENTRAN TAMBIÉN EN LA RED SOCIAL FACEBOOK, EN DONDE HAY UN RECORRIDO COMPLETO
DE SUS TRABAJOS. <https://www.facebook.com/guillermina.victoria.7>

DIRECTORIO ALAS 2011-2013

PRESIDENTE

PAULO HENRIQUE NOVAES MARTINS DE ALBUQUERQUE (BRASIL)

VICEPRESIDENTE

MARCELO ARNOLD (CHILE)

SECRETARÍAS ADJUNTAS

CIBELE RODRIGUES (BRASIL)

XIMENA SÁNCHEZ SEGURA (CHILE)

COMITÉ EJECUTIVO

ANA LUCÍA PAZ (COLOMBIA)

EDUARDO ANDRÉS SANDOVAL FORERO (MÉXICO)

JULIO VÍCTOR MEJÍA NAVARRETE (PERÚ)

MARÍA ISABEL DOMÍNGUEZ (CUBA)

NORA GARITA (COSTA RICA)

RUDIS YILMAR FLORES HERNÁNDEZ (EL SALVADOR)

SILVIA LAGO MARTÍNEZ (ARGENTINA)

RUDIS YILMAR FLORES HERNÁNDEZ (EL SALVADOR)

COORDINADORES REGIONALES

VERÓNICA FILARDO (URUGUAY)

ROBERTO BRICEÑO (HONDURAS)

COMITÉ EDITORIAL

BEATRIZ WEHLE (ARGENTINA)

GUSTAVO GUARACHI Y ANDRÉS UZEDA (BOLIVIA)

MAIRA BARGAUTEM Y EVSON MALAQUIAS (BRASIL)

FERNANDO CUBIDES (COLOMBIA)

ROBERTO PINEDA Y SERGIO VILLEN A FIENGO (COSTA RICA)

NELSON DE JESÚS QUINTANILLA Y FRANCISCO ARTURO ALARCÓN (EL
SALVADOR)

DARÍO SALINAS Y HERMINIA FOO KONG (MÉXICO)

JOSÉ MARTÍNEZ LLAQUE (PERÚ)

PEDRO JOSÉ ORTEGA (REPÚBLICA DOMINICANA)

ALBERTO RIELLA Y FRANCISCO PUCCI (URUGUAY)

MILTON VIDAL (CHILE)

GABRIELA GÓMEZ ROJAS (ARGENTINA)

MILTON VIDAL Y JORGE ROJAS (CHILE).

EDITORES

EDUARDO ANDRÉS SANDOVAL FORERO (MÉXICO)

ALICIA ITATI PALERMO (ARGENTINA)

CONTENIDO

Año 5 / número 7 / abril de 2013

ISSN 2219-1631

- 9 Editorial
- 11 Ciência, tecnologia, mercado e sociedade – tecnociência e ciberespaço em debate
MAIRA BAUMGARTEN, SILVIA LAGO MARTÍNEZ Y ROBERTO PINEDA IBARRA
- 23 Producción y uso de conocimiento para el desarrollo social. Análisis de redes sociales.
MARÍA ELINA ESTÉBANEZ, JAVIER GÓMEZ GONZÁLEZ, CRISTINA DURLAN, BÁRBARA GARCÍA GODÓY, CECILIA TOURIS, LUIS ANTONIO OROZCO, MARÍA ESTHER CRUELLES FREIXAS, ROCIO PUENTES Y DORIS MORALES ALARCÓN.
- 45 Vidas sintéticas Inovação, mídia e governamentalidade numa tecnociência "de controle".
YURI CASTELFRANCHI
- 67 Divulgação pública de controvérsias científicas: o caso da vacina BCG contra tuberculose no Brasil.
SAYONARA LEAL Y GRAZIELA VIANNA
- 97 Desenvolvimento científico e desigualdades sócio-espaciais no Brasil.
ANA CLÁUDIA MOSER E IVO MARCOS THEIS
- 117 Ciencia, Tecnología, Sociedad: Una relación vista desde la descentralización, el caso de los Encuentros Regionales Tecnológicos.
GUILLERMO AGUILAR, ALEXIS CHINCHILLA, OSCAR NAVARRO, ROBERTO PINEDA, YAMILETH GARCÍA Y ADRIANA LUNA

- 137 Roles e identidades en la enseñanza y el aprendizaje virtual
ANA MAROTIAS
- 159 La educación universitaria mediada por TICs en la Patagonia Austral. Reflexiones desde una perspectiva de género
VERÓNICA FICOSECO
- 171 La apropiación juvenil de las TIC. El contraste entre usuarios hogareños y usuarios de cibercafé
SEBASTIAN BENÍTEZ LARGHI, MARINA MOGUILLANSKY, JIMENA PONCE DE LEÓN, CAROLINA AGUIERRE Y ARIEL FONTECOBA
- 183 Ciberespazo e cibercultura: por una perspectiva crítica
GABRIEL ALARCON MADUREIRA

201

Reseñas

- 203 Pensando la Universidad Pública
SILVIA LAGO MARTINEZ
- 207 Sujetos Políticos y alternativas LATinoamericanas al desarrollo. Experiencias y resistencias frente a la violencia neoliberal
OLIVER GABRIEL HERNÁNDEZ LARA

EDITORIAL

Tenemos el agrado de presentarles este nuevo número de la Revista con el dossier: Ciencia, tecnología, mercado y sociedad. Tecnociencia y ciberespacio en debate, coordinado por los colegas Maíra Baumgarten, Silvia Lago Martínez y Roberto Pineda Ibarra.

Los coordinadores del dossier destacan en su presentación "el papel de la ciencia y la innovación para superar las desigualdades regionales, económicas y sociales y su potencial para apoyar la búsqueda de la sustentabilidad local y global", por lo cual señalan que "uno de los principales desafíos actuales en América Latina es la creación de herramientas para mejorar la cooperación local nacional e internacional en la producción y gestión del conocimiento científico y tecnológico".

Estamos convencidos de que este dossier realiza un relevante aporte a este desafío y felicitamos a los coordinadores.

Con esta edición, estamos cumpliendo con varios de los objetivos que nos propusimos desde nuestra revista: a) constituir un espacio de difusión de artículos científicos de análisis crítico y de cambio alternativo sobre las complejas realidades de América Latina y el Caribe en el contexto internacional; b) abrir la revista a números especiales a coordinado por integrantes del Comité Editorial y c) ampliar la representación temática a cuestiones relevantes para América latina y el Caribe, que promuevan un debate desde diferentes disciplinas.

Ya estamos próximos al XXIX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología: "Crisis y emergencias sociales en Latinoamérica", que se realizará del 30 de septiembre al 4 de octubre, en Santiago de Chile, y el espacio de ALAS para el debate en la región se ha consolidado, con la participación de cada vez más colegas de distintas disciplinas en sus congresos y con las cada vez más numerosas actividades que se realizan entre sus diferentes congresos, entre ellos los pre ALAS, el Boletín y nuestra revista.

Tan cerca del próximo Congreso ALAS, consideramos importante rescatar lo que se afirmaba en el editorial del primer número de nuestra revista (abril de 2009), como uno de los principales logros del programa editorial de ALAS: "Se confirman y con-

SUJETOS POLÍTICOS Y ALTERNATIVAS
LATINOAMERICANAS AL DESARROLLO.
EXPERIENCIAS Y RESISTENCIAS
FRENTE A LA VIOLENCIA NEOLIBERAL.

Oliver Gabriel Hernández Lara



En un hecho inaudito e histórico, el pasado viernes 10 de mayo, en la sala del tribunal primero de alto riesgo de Guatemala, la jueza Yassmin Barrios ordenó la detención inmediata del ex jefe de Estado, Efraín Ríos Montt. Si bien ya se ha enjuiciado a ex mandatarios que –en el contexto de la Guerra Fría– orquestaron crueles y sangrientas represiones en distintas regiones de América Latina; la sentencia a Ríos Montt adquiere dimensiones históricas por ser el primer ex jefe de Estado sentenciado por genocidio en Latinoamérica. Se comprobó que Ríos Montt ordenó, permitió y supervisó la

destrucción parcial del pueblo ixil, un pueblo étnico de Guatemala del que diezmó hasta el 5.5 por ciento durante los 17 meses que gobernó, de 1982 a 1983.

Es así que, en un acto encomiable y con mucho valor, Yassmin Barrios ordenaba: “El señor acusado no puede abandonar la sala, sus abogados no pueden llevarse al imputado, sus escoltas no lo pueden sacar de la sala, porque la sentencia es en firme” (La Jornada, 11/05/13). Por si fuera poco, el tribunal ordenó al Ministerio Público que continuase con las investigaciones contra los demás

implicados en uno de los periodos más sangrientos de Centroamérica. El proceso que viene adelante es largo pero, en el mejor de los escenarios, significaría el esclarecimiento y la responsabilización de muchos de los hechos sangrientos y abusos cometidos en Guatemala durante la guerra civil. No hay que olvidar que, a la par de estos procesos de impartición de justicia, Guatemala está viviendo un proceso de militarización impulsado tanto por las políticas del gobierno norteamericano, como por la presencia del general Otto Pérez Molina, como actual jefe de Estado (Illscas y Véliz, 2013). En este contexto, no sólo se está frente a un momento de impartición de justicia y reivindicación de la vida de muchos hombres, mujeres y niños inocentes asesinados por gobiernos genocidas. También estamos en un momento coyuntural, que implica la posibilidad de dejar atrás las prácticas abusivas de las que los gobernantes de los países latinoamericanos están acostumbrados.

Estas prácticas genocidas, autoritarias y violentas son magistralmente documentadas y analizadas por Carlos Figueroa Ibarra y Eduardo Andrés Sandoval Forero en el libro *Democracia y Desarrollo en América Latina*, editado por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México. Después de hacer un repaso histórico del desarrollo económico y político de Centroamérica, Carlos Figueroa Ibarra analiza la relación entre la imposición del modelo neoliberal en la

región, y la violencia que afecta día a día a la mayor parte de sus pobladores. Nos recuerda que, cuando las fuerzas sandinistas entraban a Managua, a mediados de 1979, la mayor parte de los sueños y las experiencias revolucionarias en el mundo venían en franco declive. Es así que, en la mayor parte de los países de Centroamérica se desataría una ola de represión que acabaría con la vida de miles de personas y obligaría a desplazarse y emigrar a otros tantos. Es así que, de forma similar a la experiencia chilena con Augusto Pinochet, en la mayor parte de Centroamérica el modelo neoliberal se impondría bajo un régimen dictatorial y genocida.

En su artículo, Figueroa Ibarra hace un detallado análisis de distintas variables de desarrollo económico y social de Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa Rica y Panamá, para documentar el fracaso del modelo neoliberal en la región. Este análisis, completado con variables que nos dan cuenta de la migración, delincuencia y violencia en la región, le sirven al autor para afirmar que Centroamérica es una de las regiones más desiguales y violentas del mundo. Simplemente hay que recordar que la propia jueza Yassmin Barrios, fue objeto de un atentado fallido hace poco más de diez años, en el contexto del juicio por el asesinato del obispo Juan Gerardi perpetrado el 26 de abril de 1998. El asesinato de Gerardi se dio dos años después de la firma de los Acuerdos de Paz en Guatemala, y poco después de

que éste presentara un informe sobre la responsabilidad del ejército guatemalteco en las violaciones de derechos humanos (BBCMUNDO.com 22/03/01). Por su parte, Figueroa Ibarra destaca que en 2009 el juez Baltazar Garzón hizo saber su preocupación por el hecho de que los índices de impunidad en Guatemala eran del 98%. La misma opinión fue externada por Carlos Castresana, entonces titular de la Comisión Internacional Contra la Impunidad en Guatemala (CICIG), quien meses después se vería obligado a renunciar debido a la presión de los poderes ocultos que rigen en el país.

Misma actualidad ostenta el artículo "Violencia y Desplazamiento Forzado en Colombia" de Eduardo Sandoval Forero. Apenas el 16 de mayo del año en curso, las Autoridades Indígenas de Colombia, compuestas por la Organización Nacional Indígena de Colombia (ONIC), el Consejo Regional Indígena de la Cauca (CRIC) y la Consejería Mayor de la Cxhab Wala Kiwe Asociación de Cabildos Indígenas del Norte de Cauca (ACIN); dirigían una carta abierta a Timoleón Jiménez, comandante de las FARC (<http://www.nasaacin.org/index.php/informativo-nasaacin/3-newsflash/5740-respuesta-a-las-farc>). En dicha carta la Junta Indígena se dice en resistencia a la guerra y al capital. Además de denuncia la muerte de muchos compañeros de las comunidades indígenas de Cauca, proponiéndole al comandante de las FARC establecer diálogos pues, además de no renunciar a ejercer su autonomía, los pueblos in-

dígenas de la región desean poner fin al hostigamiento y a la violencia constante que se despliega en su contra, tanto por manos de la guerrilla, como por manos del gobierno y de los grupos paramilitares.

El clima de violencia e inseguridad que se vive en la región de Cauca y en Colombia, es documentado y analizado desde una perspectiva histórica por Sandoval Forero, quien nos habla de los desplazamientos y del desarraigo al que muchos pobladores han sido orillados debido a los constantes embates de violencia en la historia de Colombia. Entre las constantes guerras, el narcotráfico y los desplazamientos, a la población colombiana se le ha hecho pasar por uno de los dramas humanitarios más graves en el mundo. Si a esto se le suma el componente étnico y de clase, es claro que este drama humanitario tiene como principales víctimas a población indígena, con escasos o nulos recursos económicos, y con un largo historial como víctimas de violencia por parte del Estado, de grupos paramilitares, de grupos guerrilleros, de terratenientes, de caciques, de bandas de narcotraficantes, o una combinación de todos estos grupos.

Frente a los contextos que reflejan los análisis de Figueroa Ibarra y Sandoval Forero, es clara la necesidad de nuevas pautas de desarrollo, y de instituciones políticas más justas y transparentes que logren representar y hacer valer los intereses de los habitantes de América Latina. Con un largo historial de rechazo y

abandono por parte de la clase política, la población de Centroamérica y de Colombia ha sido orillada a la miseria y a la violencia cotidiana. Aunado a ello nos situamos en una fase agresiva del desarrollo capitalista que, frente a su eminente agotamiento y crisis, pone en marcha violentas acciones de despojo (Harvey, 2004) que afectan a las poblaciones más desprotegidas, pero también a la naturaleza y el medio ambiente.

Estos procesos son descritos de forma muy pormenorizada en el artículo de Héctor Alimonda y el de Neptalí Monterroso, Laura Mota y Lenin Martell. En el caso de Héctor Alimonda nos encontramos frente al especialista más representativo de la Ecología Política Latinoamericana, quien aporta un análisis detallado de la problemática ambiental en América Latina. La contribución de Alimonda es sumamente interesante, pues detalla y explica la postura de la Ecología Política Latinoamericana a la luz de lo que —especialistas como William Cronon o David Worster— dan en llamar la Historia Ambiental. De esta manera en Alimonda no sólo encontramos un esfuerzo por describir la postura de la Ecología Política dando cuenta de las contribuciones de autores como Karl Polanyi, Alfred Crosby, Joan Martínez Alier, Enrique Leff y Arturo Escobar. Sino que además analiza la situación de la problemática ambiental latinoamericana de la conquista a la actualidad. Es así que la Historia Ambiental permite ejercer una perspectiva crítica y analítica que busca la reconciliación los

ámbitos político, social y ambiental; pero que además busca un cambio epistemológico que reconcilie a la sociedad y la naturaleza. En este sentido, Alimonda hace alusión al concepto de "economía moral", trabajado por el historiador anglosajón E. P. Thomson (2012), y pugna por una mediación entre "el conocimiento y el respeto por una "economía de la naturaleza" y los imperativos éticos de la organización social".

En el artículo de Neptalí Monterroso, Laura Mota y Lenin Martell se vuelve a dirigir la mirada hacia Centroamérica, en esta ocasión a las sociedades rurales, y las posibilidades de desarrollo que éstas enfrentan bajo el modelo neoliberal. El artículo defiende los logros que se han alcanzado en la región bajo la democracia representativa y burguesa, pues ésta ha permitido nuevas posibilidades políticas para los sectores campesinos e indígenas. Si bien bajo la democracia minimalista se ha avanzado poco en la inclusión de las poblaciones rurales centroamericanas, los autores argumentan que ello no es razón para desechar los avances que han permitido el paso de las dictaduras militares a los actuales regímenes políticos centroamericanos. El artículo se complementa muy bien con el de Lilia Zizumbo, Alejandro Palafox y Érica Cruz Coria, quienes analizan experiencias de cuatro localidades rurales, en las que una actividad económica como el turismo ha permitido la puesta en marcha de procesos de organización comunitarios y horizontales. Si bien el turis-

mo ha supuesto la entrada de relaciones sociales capitalistas en localidades previamente agrarias, el tejido comunitario y las prácticas políticas de sus habitantes han permitido atenuar la fragmentación, y poner en marcha procesos de participación democrática en la búsqueda de un desarrollo justo.

Un último tema que podemos encontrar en el libro *Democracia y Desarrollo en América Latina*, es el de la búsqueda de nuevas formas de participación política que permitan hablar de una democracia realmente sustantiva. En ese sentido la contribución de Emilio Arriaga Álvarez es un análisis de lo que significa e implica ser ciudadano en la insípida e impotente democracia mexicana. Así, el texto cuestiona el hecho de que la única forma de participación política posible en México —un país donde el modelo económico neoliberal ha llevado a la pérdida de derechos sociales previamente válidos, a privatizar sectores estratégicos como la telefonía, los medios de comunicación masiva y la luz, y a vender gran parte del territorio—, sea la emisión de un voto cada tres o seis años. Arriaga analiza las premisas del neoliberalismo, que en su texto da en llamar la "nueva ideología", mismas que han supuesto una despolitización de los principios de la soberanía del Estado. A la luz de estos cambios políticos y económicos es posible afirmar que la forma hegemónica de participación política en México, la de los "ciudadanos por un día", permite legitimar una democracia que con trabajos alcanza

porcentajes de participación superiores al 50% en los últimos cinco periodos electorales; pero es suficiente para elegir gobernantes que han venido impulsando agendas legislativas y reformas estructurales que sólo benefician a la clase más adinerada y al capital extranjero.

Frente a una realidad como ésta, la experiencia mexicana nos brinda dos ejemplos importantes en la búsqueda de otro tipo de democracia. No es casual que sea en el mismo país en el que se den las incipientes e irracionales formas de participación política que se detallan en el artículo de Emilio Arriaga, por un lado, y que, frente a estas subjetividades devastadas, se construyan experiencias como las que se detallan en el artículo de Abelardo Hernández y el de Luis Alfonso Guadarrama, Janeth Valero y Karla Brito. En el artículo de Abelardo Hernández se analiza el concepto de la *otra* democracia tanto desde los comunicados del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), como desde las prácticas que dicho concepto ha implicado en las Juntas de Buen Gobierno y en los Caracoles zapatistas. La *otra* democracia es un ejercicio comunitario participativo que poco tiene que ver con las premisas y las prácticas de la democracia formal mexicana. Es así que los usos y costumbres de las comunidades indígenas de Chiapas, así como las tradiciones y discursos de los aymaras, quéchuas, y otras etnias del altiplano andino; le dan nueva sustancia a prácticas políticas y económicas, y permiten la emergencia de subjetivida-

des políticas antagónicas a la violencia del neoliberalismo. Pero además de los usos y costumbres ancestrales, en México se ha logrado utilizar las Tecnologías de la Información y Comunicación (TICs) como una herramienta a partir de la que emergen nuevas formas de participación e identidad política. El artículo de Luis Alfonso Guadarrama, Janeth Valero y Karla Brito, da cuenta de la relación entre las posibilidades de información y comunicación que brindan los dispositivos tecnológicos, y la dinamización de la participación en los procesos electorales más recientes. Si bien el artículo no analiza la experiencia del #yosoy132, sí brinda argumentos y herramientas que permiten comprender el impacto que dicho movimiento tuvo en el proceso electoral más reciente en México.

En suma, la lectura de *Democracia y Desarrollo en América Latina* permite conocer y pensar las alternativas políticas y económicas que se despliegan como respuesta a los tiempos que vivimos.

BIBLIOGRAFÍA

- Harvey, David (2004) "El nuevo imperialismo: acumulación por desposesión" En: *Socialist Register*. Pp. 99 – 129.

- Illescas Arita, Gustavo y Rodrigo Véliz Estrada (2013) "Genocidio y militarización: La paradoja de la coyuntura presente". En: *Enfoque. El Observador*. Año 5, No. 29, 9 de mayo de 2013.

- Monterroso Salvatierra, Neptalí, Luis Alfonso Guadarrama Rico y Lilia Zizumbo Villareal (coord.) (2013) *Democracia y Desarrollo en América Latina*. Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Universidad Autónoma del Estado de México.

- Thomson, E. P. (2012) *La formación de la clase obrera en Inglaterra*. Capitan Swing. España.

MESOGRAFÍA

- Asociación de Cabildos Indígenas del Norte del Cauca, "Carta de los pueblos indígenas de Colombia a las FARC-EP", Corinto, Resguardo López Adentro, 16 de mayo de 2013. <http://www.nasaacin.org/index.php/informativo-nasaacin/3-newsflash/5740-respuesta-a-las-farc>

- [BBCMUNDO.com](http://www.bbcmundo.com), "Guatemala: atentado no detiene juicio", jueves 22 de marzo de 2001, http://news.bbc.co.uk/1/hi/spanish/latin_america/newsid_1235000/1235059.stm

- Petrich, Blanche, "Ríos Montt, culpable de genocidio y delitos de lesa humanidad", Periódico La Jornada, 11 de mayo de 2013. <http://www.jornada.unam.mx/2013/05/11/mundo/020n1mun>

Controversias y Concurrencias Latinoamericanas



Revista de Sociología y Ciencias Sociales de la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS)

La revista de Sociología y Ciencias Sociales de la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS), *Controversias y Concurrencias Latinoamericanas*, se propone difundir artículos científicos de análisis crítico y de cambio alternativo sobre las complejas realidades de América Latina y el Caribe en el contexto internacional. Una prioridad será publicar las teorías y metodologías propias del pensamiento latinoamericano desarrolladas por científicos sociales. También se propone dar a conocer experiencias y análisis relacionados con el cambio social, político, económico y cultural en nuestros países y del contexto internacional.

Se pretende promover especialmente la participación de investigadores sociales de América Latina y el Caribe, así como investigadores sociales de África y Asia y del resto del mundo, comprometidos con la construcción de un pensamiento alternativo, a partir de la comprensión de estudios y enfoques de todas las disciplinas sociales, de manera que se generen condiciones para el diálogo y la discusión teórica y metodológica entre la comunidad científica latinoamericana e internacional.

Uno de los propósitos de la revista *Controversias y Concurrencias Latinoamericanas* es difundir artículos y ensayos científicos de calidad en la investigación, por lo que conformaremos un Consejo Editorial de destacados investigadores de las Ciencias Sociales. Todas las propuestas por publicar serán evaluadas por un Comité de Arbitraje, mediante el sistema de pares.

Por considerar que la comunidad de ALAS tiene la obligación de compartir y difundir prioritariamente el pensamiento latinoamericano, la revista tiene como destinatarios a los investigadores, académicos y estudiantes de los distintos niveles educativos, especialmente los que integran los grupos de trabajo ALAS.